

Video viral donde una pareja lanzó a polluelos al vacío en Maitencillo fue considerado maltrato animal

Cómo deshacerse de forma amistosa de palomas, gaviotas y cotorras en las viviendas

Veterinarios indican que colocar redes, pinchos y hasta plantas como lavandas, pueden ayudar a ahuyentar los pájaros antes de que aniden. En ocasiones se debe llamar al SAG.

FRANCISCA ORELLANA

Hasta con querella se fueron las dos personas que fueron grabadas en Maitencillo tirando desde la azotea del edificio unos polluelos de gaviota al vacío. Aunque las víctimas quedaron con vida, el hecho causó indignación y repudio porque hay formas más amigables de mover aves no deseadas en casas y departamentos.

El video viral difundido en redes sociales generó bastante polémica porque la actitud fue considerada como maltrato animal, por lo que los involucrados quedaron citados al tribunal tras haber sido acusados por la Municipalidad de Puchuncaví y el SAG (Servicio Agrícola y Ganadero), que rescató a las aves.

¿Hay formas distintas de mover a los polluelos? Sí, indican los especialistas, pero depende del tipo de ave con que se tenga el problema. Los polluelos víctimas son de la especie de la gaviota dominicana o Larus dominicanus, que está dentro de las más comunes que se ven en la costa chilena. Es una especie nativa que está protegida, por lo que está prohibida su caza, moverlas o hacerles daño.

"Esta es una época reproductiva, entonces se suelen encontrar nidos, huevos, polluelos que no deben ser removidos sin autorización del SAG. Ante la presencia de polluelos en el techo, no hay que intervenir directamente", explica la médico veterinaria Adens González, investigadora de la Universidad de Santiago.

Coincide la médico veterinario Galaxia Cortés, académica de la Universidad Católica e integrante de la Asociación de Médicos Veterinarios de Fauna Silvestre de Chile: "El reglamento de la Ley de Caza establece que está prohibido levantar nidos o recolectar huevos o crías, salvo excepciones reguladas y autorizadas".

Lo que queda hacer entonces es trabajar con anticipación y prevención para evitar que aniden en la azotea, balcones o entretechos.

"La medida más efectiva es la física: usar elementos físicos disuasivos



Existen varias maneras de evitar aves en los exteriores del hogar.

visuales y sonoros. Nunca mojarlos, no usar veneno, pegamentos ni trampas. La gente se pone bien creativa en estos casos, pero no hay que tocar los huevos ni menos empajarlos", destaca González.

Distinto puede ser el caso de las palomas y cotorras argentinas que son consideradas una plaga: "Pueden ser removidas sin necesidad de contactar al SAG, pero siempre teniendo en cuenta el evitar acciones que puedan provocar un sufrimiento animal innecesario", dice Paula Bravo, médica veterinaria y encargada del área de control de animales domésticos y de plagas del Departamento de Campus de la Usach.

¿Qué hacer?

"Desde una mirada de bienestar animal, los métodos agresivos o letales suelen ser ineficaces a mediano plazo: si un edificio o estructura sigue ofreciendo alimento, refugio o sitios de nidificación, otras aves volverán a ocupar el lugar. En cambio, lo más efectivo y amigable es la prevención, combinando el eliminar atractivos como la basura accesible, comida expuesta y agua, hacer una exclusión física con mallas, sellos, rejillas y hacer modificaciones del hábitat como reducir repisas, cerrar accesos y puntos de entrada", dice Cortés. Así como

también existen geles repelentes para aves que se pueden poner en cornisas y balcones.

González añade que usar redes antipájaros es una de las soluciones más efectivas. Son redes generalmente de polietileno que protegen las fachadas y cornisas que impiden que se puedan posar en ella, pero sin dañarlas".

Oscar Acevedo, docente e investigador de la Escuela de Medicina Veterinaria de la Universidad Mayor, indica que se deben colocar en lugares donde hay ventilación o canaletas. También se pueden usar "piñas metálicas en cornisas, vigas o canaletas para que las aves no se posen en esos lugares, y no busquen nuevos lugares para anidar".

Otras ideas

Cortés indica que también están los métodos de persuasión olfativos como las plantas de lavanda que ahuyentan a las aves, o los visuales y sonoros: "Se pueden colocar imágenes de búhos, águilas o ruidos que molestan, pero suelen funcionar de forma temporal porque las aves se habitúan". Acevedo agrega que el uso de estímulos visuales o auditivos o la combinación de ambos son menos efectivos: "Se deben cambiar regularmente ya que las aves pueden acostumbrarse a ellos después de unos días".

No obstante, acota que se puede usar control biológico con depredadores de aves como aves rapaces: "Es un método que considera el bienestar de los animales, ya que los ahuyenta y no son depredados por los depredadores: Además las aves son desplazadas a otros lugares en la búsqueda de recursos como espacio y alimentos".

Los gatos podrían ser un elemento disuasivo, pero no muy eficaz: "Ellos cazan animales, incluso los que están protegidos por lo que no son una solución porque matan de forma indiscriminada. Atrapan más zorzales que palomas por lo que no es una medida efectiva", dice Cortés.

Añade que no se puede considerar una medida única: "Siempre es mejor asesorarse por alguien especialista en el área para que haga un manejo integrado y la gente no se empiece a subir al techo para colocar todas estas cosas".

Hacerlo por cuenta de cada uno se puede estar expuesto a la transmisión de ciertas enfermedades: "Manipular aves, nidos o fecas puede representar un riesgo de zoonosis, especialmente por inhalación de polvo y partículas de excretas. Por eso, la limpieza debe evitar el barrido en seco, se recomienda humedecer las superficies antes de retirar el material y usar protección personal como guantes y mascarilla".